

30 de junio de 2023 No. 22

## México

### Detienen al defensor Alejandro Torres Chocolatl

Policías ministeriales detuvieron arbitrariamente al defensor y comunicador popular nahua Alejandro Torres Chocolatl, integrante del Congreso Nacional Indígena, del Frente de Pueblos Unidos de la Región Cholulteca y del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua de Puebla, Morelos y Tlaxcala (FPDTA-PMT).

### Comunicado: 4 Años y 4 meses de injusticia, mentira y encubrimiento en el caso de Samir

No obstante los señalamientos del gobernador Cuauhtémoc Blanco sobre que el Fiscal, diciendo que el Fiscal "sabe quien mato a Samir, pero no lo dice por miedo"; no obstante la fotografía del mismo gobernador en periódicos nacionales con los principales líderes del crimen organizado; y no obstante de la negativa del gobernador de haberse reunido con los líderes del narco en Morelos, para que al día siguiente aparecieran narcomantas señalando a Cuauhtémoc Blanco y Hugo Erik Flores que, de no respetar acuerdos iban a decir santo y seña de como acordaron el asesinato de nuestro hermano Samir.

### El TRIFE retira proyecto de resolución relativo a la inclusión de la pauta de partidos políticos en la programación de Radio Tosepan Limaxtuam A. C. para continuar con su revisión.

Celebramos que haya un mayor estudio para entender la naturaleza jurídica del caso así como la situación específica del pueblo masewal y de la concesión social indígena. Instamos al Estado a continuar trabajando en el reconocimiento y respeto a los territorios ancestrales y a los derechos políticos, culturales, económicos y en materia de comunicación de los pueblos indígenas.

### Mina de Aquila seguirá cerrada hasta que hallen a los activistas: comuneros

Comuneros del poblado nahua de Aquila aseguraron que no permitirán que reabra la mina Ternium Las Encinas hasta que se localice con vida al líder Antonio Díaz Valencia y el abogado Ricardo Lagunes Gasca, desaparecidos el 15 de enero pasado, y que las autoridades agrarias emitan la convocatoria para efectuar la asamblea general en que se elegirá a nuevos dirigentes.

### Chiapas: La violencia que arriba pretenden ocultar

Del 19 al 22 de junio, este grupo paramilitar continuó con el asedio a las bases de apoyo zapatistas. Con la anuencia o inacción de los tres niveles de gobierno, se ha buscado escalar la guerra atacando con armas de fuego de manera continua y coordinada en tres poblados zapatistas: Emiliano Zapata, San Isidro y Moisés y Gandhi, ubicados en el municipio de Ocosingo, Chiapas.

### Michoacán: exigen frenar tala y cambio de uso de suelo

La Universidad Intercultural Indígena de Michoacán (UIIM), así como autoridades comunales purépechas informaron en un manifiesto, que solicitaron a los tres órdenes de gobierno poner un alto a la deforestación y al cambio de uso de suelo, clausurar huertos ilegales, y exigir a los dueños de huertas ilícitas, sobre todo de frutos rojos y aguacate, reparar ambientalmente las superficies afectadas. Asimismo, demandaron apoyo para la recuperación de bosques y lagos y la clausura de cañones antigranizo.

### "Corredor Interoceánico megaproyecto neoporfirista", Ucizoni en su 38 aniversario

A 38 años de su fundación, la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo

(Ucizoni), enfrenta lo que considera “un megaproyecto que retoma la iniciativa porfirista, diseñado desde fuera para atender los intereses de empresa transnacionales”. El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), señaló, no considera las necesidades prioritarias de la población istmeña, significa despojo, depredación ambiental y militarización.

## Latinoamérica

### [Estado de Honduras continúa sin atender deuda a ambientalistas, pese a condenas ante la Corte-IDH](#)

Tras el asesinato del defensor de Guapinol, Oquelí Domínguez Ramos, el pasado 15 de junio, organizaciones de derechos humanos señalaron como alarmante que el Estado de Honduras no atiende su deuda pendiente con las personas defensoras de derechos humanos, pese a contar con varias condenas ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte-IDH).

### [CIDH: Persiste la violencia contra personas defensoras en el primer cuatrimestre de 2023](#)

Entre los meses de enero y abril, la CIDH observó que la violencia contra personas defensoras se ha mantenido en números alarmantes, al menos 33 asesinatos ocurrieron en países de la región, cifra mayor a los 27 casos registrados durante el mismo periodo en el 2022. Preocupa a la Comisión, que la mayoría de estos asesinatos siguen siendo contra personas defensoras del medio ambiente, la tierra o el territorio

### [ONU alerta sobre masacres y violaciones de derechos humanos en suroeste de Colombia](#)

Además, según indicó un comunicado de su oficina, en el convulso departamento se han registrado casos de desplazamiento forzado, confinamiento de comunidades, reclutamiento de menores, violencia sexual, ocupación y destrucción de propiedades civiles, así como la instalación de minas en al menos el 37 % de los municipios de Nariño.

### [Indígenas de Ecuador rechazan extracción petrolera en Yasuní](#)

En el contexto de la Conferencia Panamazónica que tuvo lugar en la ciudad brasileña de Belén, líderes indígenas instaron la víspera a la unidad de todas las comunidades nativas de Ecuador para prohibir la extracción de petróleo en áreas del Parque Nacional Yasuní (noreste), mientras se aproxima la consulta popular que decidirá al respecto, prevista para el 20 de agosto venidero.

### [Graves abusos de derechos humanos de mujeres en proyectos mineros respaldados por China en América Latina son presentados en Informe a CEDAW](#)

En proyectos mineros operados por empresas estatales chinas en la región se están provocando graves violaciones de los derechos de las mujeres. Esto se evidencia en el informe realizado por Acción Ecológica (Ecuador) y CooperAcción (Perú), dos organizaciones latinoamericanas de la sociedad civil, que presentaron una solicitud histórica a la Convención sobre la Eliminación de todas las formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW).

## Publicaciones

1. [Amisadia Rosado y Bruno Villasante, Los herederos del maíz](#)
2. [VVAA, "Global impacts of extractive and industrial development projects on Indigenous Peoples' lifeways, lands, and rights"](#)
3. [ProDesc, De los derechos a la realidad: Garantizar una aplicación de la ley francesa del deber de vigilancia centrada en las personas](#)
4. [IPRI-IWGIA, Aportaciones para el informe del Relator Especial de las Naciones Unidas sobre el turismo y los derechos de los pueblos indígenas.](#)
5. [Hugo Blanco, Nosotrxs lxs indixs](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos Indígenas.

## Eventos y convocatorias

[Exposición: Rieles y raíces: Los impactos socioambientales de la construcción del Tren Maya](#)  
IBER OCSA

[IV Congreso Nacional de Impacto Ambiental](#)  
AMIA

[Seminario: Movimientos sociales, estrategias y alternativas en defensa de los territorios](#)  
IBERO OCSA

[Encuentro para la identificación de retos y oportunidades de financiamiento para la adaptación al cambio climático para las pequeñas organizaciones de la sociedad civil](#)  
SEMARNAT-INECC

[Foro Permanente de Solidaridad - Abya Yala en resistencias y luchas: Militarismo en nuestra Abya Yala: Despojo de territorios, despliegues militares, desamparo a la población, impunidad en la violación de los DDHH](#)  
Red Alforja

Continúa la conversación en nuestras redes sociales



**FONDO DEFENSORES**